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新 华 社

北京 9 月 8 日
电 原 国 家

经济贸易委员

会 副 主 任 、党

组成员石万鹏

同 志（正 部 长

级），因 病 于

2023年8月29日
在 北 京 逝 世 ，

享年 86岁。

石万鹏同

志 逝 世 后 ，中

央有关领导同志以不同方式表示哀悼并向其

亲属表示慰问。

石万鹏，1937年 2月生于天津，1960年 8月

参 加 工 作 ，1971 年 4 月 加 入 中 国 共 产 党 。

1960 年 8 月起先后任国家经委燃料动力局、

交通局技术员，国家计委政工组、生产组技术

员等。“文化大革命”中受冲击，下放“五七”干

校劳动。1978 年 7 月起先后任国家经委交通局处长、

副局长，经济技术协作局局长。1988 年 5 月起先后任

国家计委、国务院生产委员会生产调度局局长，国务

院 生 产 办 公 室 党 组 成 员 、副 秘 书 长 。 1992 年 7 月 至

2002 年 2 月先后任国务院经济贸易办公室副主任、党

组成员，国家经济贸易委员会副主任、党组成员，中

国纺织总会会长、党组书记，国家经济贸易委员会副

主任、党组成员（正部长级）、中央社会治安综合治理

委员会委员。

石万鹏是中国共产党第十五届中央委员会候补委

员，政协第九届全国委员会委员，政协第十届全国委员

会常务委员、经济委员会副主任。曾任武警黄金指挥

部第一政治委员兼党委第一书记，世界包装组织副主

席、中国包装联合会会长。
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新华

社 福 州

10 月 10
日电 政

协福建省

第 七 届 、

八届委员

会 主 席 、

党组书记

游德馨同

志 ，因 病

于2023年

9 月 7 日

在福州逝世，享年 93 岁。

游德馨同志逝世后，中央有关领导

同志以不同方式表示哀悼并向其亲属表

示慰问。

游 德 馨 ，1931 年 2 月 生 ，福 建 罗 源

人。1948 年 3 月加入中国共产党并参加

革命工作。1948 年 3 月起从事党的地下

工作。 1949 年 8 月起先后任福州市委青训班学

员，福州市郊委调研组组长，福州市委办公室副主

任，福州市郊委办公室主任、农垦局副局长、北峰

建设办公室坝头组组长等。1971 年 8 月起先后任

福州市革委会计划组、综合组组长，福州市计委主

任等。 1980 年 2 月起任福州市委副书记、市长。

1984 年 2 月起任福建省人民政府副省长、党组副

书记兼省外经贸委主任、党组书记。1992 年 4 月

起 任 福 建 省 人 大 常 委 会 副 主 任 、党 组 副 书 记 。

1993 年 1 月至 2001 年 2 月任福建省政协主席、党

组书记。2005 年 1 月离休。

游德馨是中共十二大、十六大、十七大代表，

第七届全国人大代表，政协第八届、九届全国委员

会委员。
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新华

社 长 春

10 月 10
日电 中

华全国工

商业联合

会的优秀

领 导 人 ，

中国共产

党的亲密

朋 友 ，中

华全国工

商业联合

会第七届副主席、第八届名誉副主席李

宏昌同志，因病于 2023 年 10 月 2 日在吉

林长春逝世，享年 98 岁。

李宏昌同志病重期间和逝世后，中

央有关领导同志以不同方式表示慰问和

哀悼。

李宏昌，河北昌黎人，1924 年 11 月

出生于内蒙古通辽。曾在双辽县郑家屯开设福兴

长皮铺，被选为双辽县皮革同业公会会长。1956年

至 1959 年任吉林省双辽县国营贸易公司副经理，

双辽县副县长。1959 年至 1980 年任双辽县政协

副主席，双辽县合作总店副经理、经理。1980 年

至 1992 年任吉林省工商联秘书长，民建吉林省委

会副秘书长，吉林省工商联副主委兼秘书长、常务

副主委。1992 年后任吉林省工商联主委、会长，

省政协副主席。

李宏昌同志 1980 年加入中国民主建国会，是

第八届全国政协委员，吉林省第七届政协副主席，

吉林省工商联第六届会长、第七届名誉会长，为坚

持和完善中国共产党领导的多党合作和政治协商

制度、推动工商联事业发展作出了积极贡献。
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新华社北京 10 月 18 日电 正大

军区职离休干部、空军原司令员于振

武同志，因病医治无效，于 9 月 29 日在

北京逝世，享年 93 岁。

于振武是辽宁省宽甸县人，1947年

参军入伍，1949年加入中国共产党。解

放战争时期，他历任缮写员、测绘员等

职，参加了辽沈、平津、安新等战役战斗。新中国

成立后，他历任飞行员、团领航主任、大队长、师司

令部飞行技术检查主任、军司令部射击训练主

任、副处长兼飞行技术检查主任、团长、副处长、副

师长，空军司令部军训部副部长、部长，军长、广州

军区副司令员兼广州军区空军司令员、空军副司

令员等职，参加了抗美援朝，为部队革命化、现代

化、正规化建设作出了贡献。

于振武是中国共产党第十二届、十三届中

央委员会候补委员，第九届全国人民代表大会

常务委员会委员、外事委员会委员。他 1963 年

被 授 予 少 校 军 衔 ，1988 年 被 授 予 空 军 中 将 军

衔，1996 年晋升为空军上将军衔，曾荣获解放

奖章和中国人民解放军胜利功勋荣誉章。
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新 华 社 南 京 9 月

8日电 原国有重点大

型 企 业 监 事 会 主 席 李

继平同志，因病于 2023
年 8 月 24 日 在 南 京 逝

世，享年 67 岁。

李 继 平 同 志 逝 世

后，中央有关领导同志

以 不 同 方 式 表 示 哀 悼

并向其亲属表示慰问。

李继平，1956年 2月

生于江苏南京。1981年

7 月 参 加 工 作 ，1984 年

8 月 加 入 中 国 共 产 党 。

1982 年 7 月 至 2000 年

12 月 先 后 任 江 苏 省 委

研究室干事、正科级研

究员、处长、副主任、副

主 任 兼 省 扶 贫 办 主 任

（其 间 ，1994 年 6 月 至

1996 年 5 月 挂 职 任 江 苏 省 句 容

县 委 副 书 记）等 。 2000 年 12 月

至 2009 年 3 月 先 后 任 江 苏 省 委

副秘书长兼省扶贫办主任，江苏

省淮安市委副书记、市长，江苏

省食品药品监督管理局局长、党

组书记。2009年 3月至 2018年 3月

先 后 任 国 家 食 品 药 品 监 督 管 理

局副局长、党组成员，国务院食

品安全委员会办公室副主任、党

组成员，国有重点大型企业监事

会主席。

李继平是第十届全国人民代

表大会代表。
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在海南热带雨林国家公园，护林员拍下

的珍稀植物照片，会即刻传送、存储至智慧

雨林大数据中心平台；翠鸟飞掠水面、长臂

猿攀跃林间，林间动物的身影也正被远程监

控系统实时记录、呈现……

自 2019 年海南热带雨林国家公园试点

启动以来，海南着力构建智慧化生态管护新

模式。海南热带雨林国家公园管理局启动

建设了省级智慧管理中心、智慧雨林大数据

中心平台，同时谋划海南热带雨林国家公园

“天空地”一体化综合监测体系项目，日常巡

护、动物保护、资源监测正变得更“智慧”。

数字平台，安全高效

阵雨过后，海南热带雨林国家公园鹦哥

岭片区的护林员符惠全和队友们继续前行，

看水体、护草木，拍照、记录、上传数据。同

时，他们的足迹也出现在手机应用“海南护

林员”3D 地图上。“现在我们装备升级了，巡

护更安全高效。”符惠全说。

“海南护林员”是一款智慧巡护应用程

序，护林员可以用它打卡、拍照，智慧雨林

大 数 据 中 心 平 台 则 随 时 接 收 这 些 数 据 。

“ 在 鹦 哥 岭 片 区 ，每 名 护 林 员 的 巡 护 面 积

约 4000 亩 。”符 惠 全 说 ，大 家 在“ 海 南 护 林

员 ”上 可 以 清 楚 看 到 自 己 所 负 责 的 巡 护

范围。

海 南 热 带 雨 林 是 我 国 分 布 最 集 中 、类

型最多样、保存最完好、连片面积最大的大

陆性岛屿型热带雨林。巡护其中，不仅要

看有没有毁林开垦、野外住棚等情况，还要

留 心 观 察 动 物 疫 源 疫 病 、林 业 有 害 生 物

等。此外，护林员也要参与救援、防火、发

现和记录珍稀动植物。但原始森林的道路

狭窄而湿滑，情况复杂多变，仅靠传统护林

模 式 ，效 率 较 低 ，护 林 员 人 身 安 全 也 难 以

保障。

符惠全记得，10 余年前巡山，他们只带

着老几样：开山刀、指南针、一台老式相机。

而现在，他们巡山时会带上卫星定位仪、无

人机、红外相机等设备。如果需要观察雨林

片区全貌，或对人难以到达的区域进行监

测，他们会用上无人机进行勘察；如果遇到

需要救援、发现火情或病虫害等情况，他们

可将现场照片或录像上报智慧雨林大数据

中心平台，或直接与平台连线咨询、求助。

海南热带雨林国家公园管理局智慧雨

林项目工作人员何聪介绍，近几年，智慧巡

护应用程序的功能经过多轮升级，目前护林

员使用率接近 100%，持续推动巡护工作的

规范化、信息化。

在鹦哥岭分局工作 7 年的生态监测科科

员刘季此感受颇深：“以前护林员每天手动

填写巡护日志，各管理站每月回收，分局管

理员再一本本检查、存档。鹦哥岭分局有

508 个护林员，每人每年 12 本日志，管理员

处理数据的工作量很大，检索也很麻烦。”如

今，护林员的巡护数据实时上传、建库，监测

人 员 一 旦 需 要 某 类 数 据 ，一 键 导 出 ，一 目

了然。

全景摄像，实时传送

海南长臂猿是全球最濒危的灵长类动

物之一，海南热带雨林国家公园霸王岭片区

则是它们的唯一栖息地。在霸王岭监控指

挥中心的屏幕上，两只海南长臂猿在林间追

逐、跳跃，视频画面跟随它们的身影移动。

有了 360 度全景摄像机自动抓取、实时

传送海南长臂猿的活动状况，远在几十公

里之外的监测人员动动手指即可监看海南

长臂猿的一举一动。这是国家公园设立以

来 ，霸 王 岭 片 区 最 直 观 的 管 理 手 段 变 化

之一。

2021 年智慧雨林项目启动以来，霸王岭

片区、吊罗山片区布设的 105 台卡口监控相

机、约 35 公里长的振动光纤以及数百台红外

线热感应触发相机等设施，共同架起一座纵

横交错、不留盲区的“电子围栏”。

“ 野 生 动 物 对 人 类 比 较 警 惕 ，行 踪 不

定，仅仅依靠巡护人员实地巡护、监测，获

取信息少，保护力度也有限。”霸王岭分局

宣教科普信息中心副主任韩文涛说，而通

过“电子围栏”可以逐渐实现对监控区域内

的 24 小时监测，保护野生动物在雨林自在

生活。

霸王岭片区共放置 320 台红外线热感应

触发相机，主要分布在野生动物踪迹活跃的

核心区。为了减少人工设施对野生动物的

影响，所有监控设施被布置成仿生树形状。

当摄像头上的红外模块感应到海南长臂猿

等野生动物的踪迹，智能摄像头会 24 小时采

集区域图像，经过数据分析处理，将有效图

像分类上传至后方平台。

卡口监控相机和振动光纤则铺设在核

心区与一般控制区交界处的关键点位，当未

经许可的人员、车辆试图闯入国家公园核心

区，它们便会预警潜在风险。

“‘ 电 子 围 栏 ’应 用 后 ，人 员 非 法 闯 入

保 护 区 的 情 况 得 到 了 有 效 控 制 。”海 南 热

带雨林国家公园管理局副局长王楠介绍，

有了数字技术助力，海南长臂猿种群数量

目前已恢复至 6 群 37 只。 2019 年以来，共

发 现 新 物 种 54 种 ，圆 鼻 巨 蜥 、细 刺 水 蛙 等

多 年 未 被 发 现 的 珍 稀 濒 危 特 有 物 种 重 现

雨林。

自动监测，摸清雨林“家底”

走 进 尖 峰 岭 天 池 生 态 监 测 区 ，绿 树 掩

映间，一个白色的金属箱引人注目。箱体

架 在 一 根 塑 料 管 上 ，外 面 装 配 多 个 仪 器 ，

连接两根天线。“有它替我们‘站岗’，可省

了不少力气。”张涛说，他是中国林科院热

带 林 业 研 究 所 尖 峰 岭 生 态 站 的 一 名 工

程师。

张涛介绍，这是大气负（氧）离子监测

系统，不仅监测大气负（氧）离子，还监测空

气颗粒物（PM2.5）、温度、湿度、风速以及光

照辐射等，定时自动把各种监测数据无线

传输到尖峰岭生态数据管理中心，用于科

研 、科 普 。“ 生 态 监 测 有 助 于 摸 清 雨 林‘ 家

底’，增进我们对雨林的了解，提升保护能

力。国家公园建设以来，设备仪器更新明

显提速。”

尖峰岭生态站的最早监测始于 1957 年，

几十年来，尖峰岭生态站从原始的人力手工

监测，逐步走向信息化、智能化监测。

以尖峰岭、吊罗山片区为监测中心，辐

射到鹦哥岭、黎母山和毛瑞片区设立的辅助

生态监测点，系统提升了水文、土壤、气象、

生物等各类要素观测能力。截至目前，海南

热带雨林国家公园内已建立 4 个生态系统定

位观测研究站、110 余个监测站、近 500 个森

林长期动态监测样地，生态定位监测网络初

步成形。

2045.13 亿元——2021 年 9 月，海南热带

雨林国家公园成为全国首个完成生态系统

生产总值（GEP）核算的国家公园，绿水青山

自此有了“身价”。经过 3 年的持续探索，海

南热带雨林国家公园已建立起一套衡量热

带雨林资源价值的方法和体系。

从过去的徒步丈量，到如今“天空地”

一体化的综合监测，海南热带雨林国家公

园初步构建了自然资源和生物多样性长期

定位监测体系。何聪介绍，目前，“海南热

带雨林国家公园生态监测研究网络平台”

项目已正式启动建设，将助力进一步提升

海 南 热 带 雨 林 国 家 公 园 生 态 环 境 监 测

能力。

本期统筹：刘静文

海南用好大数据中心平台等——

数字技术助力热带雨林国家公园建设
本报记者 赵 鹏 曹文轩

■深阅读
建设数字中国
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（上接第一版）

走进江苏宿迁时代储能科技有限公司大门，映入

眼帘的是一个“集装箱”，这是前不久投产的兆瓦级水

系有机液流电池。在当地政策支持下，这家高科技企

业的一期生产线已投产，实现水系有机液流电池全产

业链布局。宿迁市聚焦储能产业发展新机遇，出台支

持新型储能产业发展的政策措施，在企业成果转化、技

术攻关、高新技术企业认定等方面给予支持，努力做大

做强新型储能产业。

解决企业难题，助力建设现代
化产业体系

好的营商环境是高质量发展和高水平对外开放的

前提和基础。主题教育中，各地统筹“软”“硬”环境建

设，加强产业政策供给、提高政务服务质效、推动惠企

政策落地，助力建设现代化产业体系。

“南充的产业发展环境让我们感到十分舒心，当

地出台的一系列惠企利企政策让我们坚定落户。”南

充溢辉电子科技有限公司有关负责人说。目前，公

司在南充的首期项目已经建成投产，每天可生产 5 亿

个电阻器。

以主题教育为契机，四川省南充市制定优化提升

营商环境 33 条工作举措，从激发经营主体活力、优化

项目建设服务、提升政务服务能力等 6 个方面入手，着

力打造一流的营商环境；同时南充市将开展营商环境

突出问题专项整治，细化拖欠企业账款、企业群众办事

卡点堵点等 4 个方面 12 条整治措施，逐一明确牵头人

员、责任单位、完成时限，探索制定新举措、新办法助企

纾困。

主题教育中，各地引导党员干部深入一线，了解企

业诉求，精准提供服务，让政务新风吹进企业的心坎里。

山东省东营市垦利经济开发区将推动产业链深化

合作作为开展主题教育的一项重点工作，以党建聚合

产业链上中下游各家企业，抓项目、说诉求、解难题、促

发展；推动领导干部深入园区、走访企业、沉到一线，了

解整个产业链上的发展情况和亟待破解的瓶颈问题，

帮助企业解决当前难题，改革完善共性政策问题，并制

定长远发展规划。

走进铁岭长天机电有限责任公司，这里正在开展

职称专场评审会，人力资源和社会保障部门的职称评

审团队来到企业现场评审工程师。主题教育开展以

来，辽宁省铁岭市持续转变工作作风，提高政务服务效

率，督办解决突出问题，推动全市营商环境持续改善向

好。铁岭市县两级 206 家单位检验政务服务事项 137
项，解决实际问题 373 个，推出“免申即享”政策清单 42
项，兑付“免申即享”政策资金 2167 万元，使市场活力

得到进一步激发，政务服务质效显著提升，企业和群众

获得感明显增强。

（上接第一版）2022 年 增 加 值 首 超 20 万 亿 元 ，占 GDP 的 比 重 达

17.36%。今年 1 至 10 月，高技术产业投资同比增长 11.1%，创新“第一动

力”愈发强劲，推动经济在高质量发展之路上行稳致远。

我国经济高质量发展，是获得感更足的发展。

增进民生福祉是发展的根本目的。国际经验表明，第三产业的就

业带动效率高出第二产业 20%左右。随着服务业占 GDP 的比重稳步

提升，目前我国 1 个百分点的 GDP 增幅，能够创造新增就业岗位约 200
万个。

今年以来，服务业特别是接触型聚集型服务业较快恢复，对就业

带动作用明显增强。1 至 9 月，全国城镇新增就业 1022 万人，完成全

年目标任务的 85%。当前，新兴产业蓬勃发展，催生出物联网工程技术

人员、大数据工程技术人员等新型职业需求，将有效扩大就业空间。稳

定的就业基本盘，为在高质量发展中实现共同富裕筑牢坚实基础、创造

良好条件，前三季度全国居民人均可支配收入同比实际增长 5.9%，增

速快于 GDP 增速。

“入之愈深，其进愈难。”今天，民族复兴进入关键阶段，中国式现

代化的航程更加壮阔，时间也更加紧迫。我们必须清醒地认识到，经

济体量越大、质量越高、能耗越少，发展的要求和难度也就越高。这

也意味着，1 个百分点的 GDP 增长，需要我们付出更多的努力、迎接

更大的挑战。

“ 新 征 程 上 ，我 们 的 前 途 一 片 光 明 ，但 脚 下 的 路 不 会 是 一 马 平

川。”习近平总书记的铿锵话语振奋人心、催人奋进。展望未来，我国经济

发展任重道远，必须以咬定青山不放松的执着、行百里者半九十的清

醒，继续爬坡过坎、攻坚克难，敢闯敢干加实干，用新的伟大奋斗创造

新的伟业。
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（上接第一版）高新区党工委副书记高丽敏说，今年上半年全区

机器人产业实现营收 31.9 亿元，同比增长 21.6%。

“这款最新研发的型钢检测机器人，可对几十种型钢和棒

线等型材的外形轮廓尺寸、弯曲度与扭转度进行检测。与人

工抽样测量相比，机器人检测实现了边生产边检测、100%检

测，测量精度控制在 0.05 毫米内。”河北鹰眼智能科技有限公

司总经理袁鵾说，公司 2022 年实现营收 2288 万元，同比增长

101.76%。

鹰眼智能是唐山本土孵化出的机器人企业。“我们与唐山

高新区合作建立全省首个机器人专业创新创业平台——国家

火炬唐山机器人特色产业基地孵化中心，为入驻企业提供设

计研发、生产制造、物资采购、市场营销等服务平台。”唐山机

器人龙头企业唐山百川智能机器股份有限公司副总经理王孟

昭说，目前孵化中心入驻企业 230 余家，已成功孵化机器人企

业 20 余家。

探索“龙头企业+孵化”模式，唐山加快高端装备制造产业

集聚发展，目前已形成高新区机器人、丰润区轨道交通装备、玉

田县印刷包装机械、开平区应急装备等多个特色产业集群。在

机器人领域，以几大头部企业为中心，集聚了超过 100 家产业链

相关企业。

抓住京津冀协同发展机遇，唐山推动当地产业与京津开展

技术协同。在机器人领域，唐山与中关村机器人产业创新中心

合作设立河北分中心，在唐山高新区建成关键技术研发和中试

基地，为产业发展引入创新活水。

实施“机器人+”应用行动，唐山针对传统行业中的钢铁冶

金、船舶制造、石油化工等，梳理机器人应用场景产品和系统解

决方案 86 项，并组织专场供需对接会推广。“除鹰眼智能检测机

器人用于唐山钢铁行业外，中信重工开诚公司研发的 50 多款特

种机器人广泛应用于应急救援、智能矿山等，海森电子的垄间行

走机器人用于农业灌溉，可节水 40%、节电 35%。”唐山市工业和

信息化局局长孟祥印说。

2022 年，唐山规模以上高端装备制造企业数量达 769 家，实

现营业收入 1686.2 亿元，占全市规模以上工业的 11.4%。

新能源产业迅速发展

开了 18 年燃油重型卡车的司机胡志强，自去年 10 月起，从

加油站转向了新的补给站——位于河北燕山钢铁集团北区的加

氢站，“15 分钟，加氢 32 公斤，够跑 360 公里。”

作为重工业城市的唐山，每天有大量煤炭等原材料和钢

材、重型装备等产品穿行于生产企业与港口之间，运输主要依

托重卡。

“氢能重卡每公里成本约 2.5 元，比燃油便宜 0.5 元。集团

41 辆车，一年能省下 200 多万元。而且，氢能重卡只排放水，解

决了环保问题。”燕钢集团新能源事业部部长赵侠说，“今年年底

前，集团还将有 50 辆氢能重卡投用。”

数据显示，唐山目前新能源重卡保有量为 9190 辆，数量位

居全国地级市前列。其中，2021 年新增新能源重卡 2735 辆，

2022 年新增 3923 辆，增速也位居全国前列。

唐山新能源重卡数量快速增长，与当地迅速壮大的新能

源产业密切相关。近两年，唐山密集出台发展氢能、光伏等新

能源产业的规划和实施方案，构建“风光水火储氢氨”多能互

补新能源格局。

今年 6 月，全国产能最大的钢铁工业（焦化）尾气制燃料氢

项目——中溶科技 10000 标方/小时电池燃料氢项目在唐山投

产。该项目年产燃料电池用氢气 7200 吨，每天可满足 700 辆燃

料电池重型卡车及其他燃料电池汽车的使用。此外，还有一大

批新能源重点项目在唐山加速落地。

发展新能源产业，构建绿色工业体系。唐山除了依托新能

源重卡搭建工业“绿色交通”体系外，还加快实施“绿色钢铁”计

划，推动全市 20 家钢企建设分布式光伏发电 10.99 万千瓦，在建

3.74 万千瓦。

“目前，唐山的绿电年产能为 41 亿千瓦时，车用氢气年产能

为 9000 吨，可助力减少碳排放 132 万吨。预计到 2025 年，唐山

市将年产绿电 80 亿千瓦时、车用氢气 2.8 万吨，助力减少碳排放

276 万吨，为实现碳达峰、碳中和目标作出唐山贡献，加速自身

高质量发展。”唐山市委书记武卫东表示。


